

日本人の忘れもの 第2部 忘・筆森清範 清水寺貫主

28

手書き文字



ナントヒドイ！子供でもこんな粗末な字は書かない。

このたびの衆院選で、各党首がスローガンを自筆でアピールする場面をテレビを見て、「文字の美しさは、一瞬あきれかえって言葉を失いました。

「僕には、書ほど書く人の値打ちを露骨に示しているものはないと思っていました。その人の書を見て、その人が到達している心境の深さがわかるように思える。僕は書を見る人を「まかせない」と思う。その人の真価を、書ほどはつきり表現しているものはないと思っています。」

自己を見失わずに生きた人こそ文化の推進者

武者小路実篤さんのこの一文は、人と書の関係を見事に語っています。手書き文字の美しさは、それほど大切なものだと思いますが、この各党首の

書家

杭迫柏樹



京都は街中でも、路傍でも、ゆかしい書に出会えます。

郊外の景勝地でも、いたるとこころで美しい、



王羲之「定武蘭亭序—韓珠船本一」(台東区立書道博物館蔵)

「手書きの文字には魂が宿る」を実感した
現在の境遇にゲチを

言うのはやめましょう。
さて、「手で文字を書く」という文化が、急速に衰えつある時、私は意外な場面に直面

「機械化の時代」などと言われますが、実は、いつの時代もそうであったよう歴史の大人物も、平和でのんびり暮らしていた人など知りません。大切なのは、「忙中の閑」の心境で、都会の真ん中に住み、毎日を日々の生活に忙殺されながら、自分を見失わずに生きた人たちが偉大な文化の推進者であつたことは、古今東西共通あります。

「日本人の忘れもの」であったことでも救われるのは古都京都。街中でも、路傍でも、そして郊外の景勝地でも、いたるところで美しい、床しい書（手書き文字）に出会えます。日本人の忘れものに。

一月も
三日過ぎけり
樹にからす

老鼠堂水機

今年ももう6日になる。元旦に声と呼んでいる。「庭つ鳥」、鶲はかつて、暮らしの中の生き物だったのに「初鶲」も詠まれている。愛犬家が増えて犬も暮らしを共にしている。「初雀」も詠まれている。愛犬家とはいうものの、「初犬」とは詠んでいない。猫も然りである。歳時記季語立項の話である。



命をかける
聚楽第跡から当時の石垣が発見された現地説明会に行ってきた。

聚楽第は、閑白となつた豊臣秀吉が天皇を補佐するために、京都に公邸として構えた安土桃山時代の広大豪壮な城郭である。石垣の遺構は聚楽第本丸の南側の一部と説明され見学地点から約65m下の土の中に整然と並んでいた。石垣の延長線上には、マンションや住宅が見える。住宅の下に、昔の聚楽盛衰が眠っていた。

1年足らずで造営された城郭は8年の歳月を経ただけで取り壊され遺構はほとんど残っていないはずの幻の城郭である。石垣から聚楽第のスケールを連想すると、秀吉の天下人としての絶大な権力が偲ばれる。たった1年で完成させた力や富は想像を絶し、石工や大工は秀吉の命を人一生や命をかけて成し遂げたように思う。今の時代に人生のすべて、命をかけることは何が。秀吉は権力者になるために命をかけていた。時の總理大臣の「命をかける」はむなしく聞こえた。

書 II 「颶起」 杭迫柏樹
※「颶起」は、つむじ風がわき起る意

【きょうの心伝て】募集

あなたが思っている「日本人の忘れもの」は何か？暮らしの中で忘れてはならないと思ふ日本人の心の系譜や、伝えた京都に残る心遣いなどを寄せ下さい。京都新聞社で選考、添削する場合があります。原稿は返却いたしません。タイトル（12文字以内）と本文（400文字以内、郵便番号、住所、氏名（匿名は不可）、職業、年齢、電話番号を明記）。〒604-8577 京都新聞 COM「きょうの心伝て」係まで。

戦後、日本人は物の豊かさと引き換えに大切なものを忘れてきたのではないだろうか。日本人が忘れつつある価値観が今も生き続ける千年の都・京都から温故知新の知恵を発信する。(毎週日曜日に掲載します)

●「日本人の忘れもの」第2部のバックナンバーは、京都新聞ホームページで販売しています。<http://kyoto-app.jp/kyoappinfo/wc>
E-mail: wasuremono@mbkyoto-np.co.jp
Fax: 075-223-2220



五大力尊像

半導体モールディング装置 世界シェアNo.1

TOWA株式会社

本社・工場／京都市南区上鳥羽上調子町5番地
<http://www.towajapan.co.jp>